

PRECIO: 5 Centavos

# LA PROTESTA

PORTE PAGO

Valores y giro a M. Torrente

Redas, y Administración: Perú 1837

U. Telefónica, 0478 B. Orden

## GUESTIONES INTERNACIONALES

### LA INCURSION POLITICA DEL SINDICALISMO PORTUGUES

El "caso" de Portugal, que sirvió al sindicalista J. Peiró para ensayar la defensa del positivismo, no nos tomó de sorpresa. Hace bastante tiempo que la Confederación General del Trabajo portuguesa particulariza sus movimientos de conjunto en la esfera política, mediatizando el movimiento obrero con influencias extrañas a la olvidada tradición revolucionaria del sindicalismo lusitano. Y es su órgano oficial, "A Batalha", el reflejo de esa mentalidad reformista predominante en los jefes y orientadores de la C. G. T., que si bien es cierto que no militan en un partido electoral y hasta en el terreno de la teoría parecen coincidir con el anarquismo, no es menos cierto que sus prácticas de lucha, sus propagandas populares y sus frecuentes incursiones al campo político niegan en forma absoluta los acuerdos y resoluciones del congreso confederal en que fué liquidada la cuestión bolchevique.

La mayoría que resolvió en Covilha romper todo contacto con la Sindical Roja y adherir a la Asociación Internacional de los Trabajadores, no logró sino embargo definir una norma de conducta para el posterior desarrollo del movimiento obrero portugués. Los bolcheviques quedaron dentro de la Confederación y siguen maniobrando desde algunas organizaciones sometidas a su influencia. Los que se llaman intérpretes de los acuerdos colectivos, los representantes de la mayoría, permiten la propaganda derrotista de Moscú: sacrifican los principios a la supuesta homogeneidad de las organizaciones sindicales portuguesas, de hecho divididas en diversos y antagónicos sectores de opinión.

De ese solo antecedente se puede extraer la esencia del sindicalismo portugués. No hay en el conjunto obrero una orientación clara, porque los dirigentes mayoritarios no poseen un método de acción que los identifique con una determinada ideología. De ahí los frecuentes cambios de táctica, los repetidos saltos de la valla que separa del campo político el movimiento económico y social de los trabajadores, el oportunismo que caracteriza a la C. G. T., que declara en su órgano repudiar la política bolchevique y social-demócrata y al mismo tiempo interviene en las gestiones políticas del partido gobernante.

Desde hace aproximadamente un año "A. Batalha" viene sosteniendo una campaña de agitación contra la carestía de la vida. Comenzó esa agitación como un acto instintivo de defensa de los trabajadores, obligados a recurrir a su arma específica: la huelga, para hacer frente a la crisis industrial por que atraviesa la república portuguesa. Pero el movimiento inicial de los trabajadores se ha desviado de su órbita económica. El factor político interviene en esa lucha defensiva para transformar la protesta obrera contra la burguesía en un acto de adhesión al gobierno republicano. Favorecieron esa desviación las luchas intestinas de los partidos políticos, los sucesivos intentos de los monárquicos y conservadores de provocar un estado de fuerza que favoreciera sus aspiraciones reaccionarias; y en la confusión que llevó al pueblo la propaganda demagógica de los agrarios del gobierno, transformados en agitadores populacheros para conseguir la adhesión de los trabajadores en su disputa doméstica, los dirigentes de la C. G. T. se dejaron arrastrar por la corriente hasta, que finalmente se estrellaron contra los escollos de la política.

Pretenden los sindicalistas portugueses que su intervención en el pleito político disipen el gobierno de aquella república, no los compromete a una actuación que transgreda los principios del sindicalismo revolucionario. Pero la propaganda que realiza "A. Batalha" en torno a las actividades de las "fuerzas vivas", originariamente inspirada en móviles económicos compatibles con la acción del proletariado, tiende precisamente a transformar a la Confederación en un instrumento del partido republicano. ¡Que las actividades de los capitalistas monárquicos son una amenaza para la clase trabajadora! ¡Que la restauración de la monarquía llevaría aparejado un régimen de terror y de violencias que aumentará las dificultades económicas del pueblo portugués, a la vez que aniquilará el movimiento obrero y destruirá la labor realizada en los últimos años! Nosotros no desconocemos la evidencia de ese peligro y la necesidad de hacer frente a la reacción en el momento que trata de alzar la cabeza. Sólo que consideramos viciosa la forma de encajar el problema por parte de los dirigentes del sindicalismo portugués, ya que en lugar de atender a sus propias fuerzas y plantear la lucha en el terreno de la revolución se prestan al juego del gobierno y comprometen al proletariado en la defensa de la república.

La base de esa actuación política de la C. G. T. de Portugal la expone "A. Batalha" en el artículo editorial del número correspondiente al 6 de marzo. Al referirse a la reacción conservadora y al fracasado golpe de Estado de los elementos monárquicos, dice el órgano confederal:

"Con esos elementos están las fuerzas vivas, la finanza, todos los auténticos explotadores del pueblo. ¡No explotan también a los trabajadores los burgueses republicanos! La victoria de ese movimiento equivaldría por ello al estrangulamiento de los consumidores, a una más desenfrenada explotación de los productores, para que el capitalismo pueda continuar engordando con el lucro ilícito (habrá lucros lícitos) que resulta de la situación privilegiada en que se encuentran las oligarquías económicas, situación que ellas no quieren de ningún modo abandonar".

De lo expuesto se desprende esta conclusión: El gobierno republicano de Portugal está en lucha contra los capitalistas que explotan ilícitamente al proletariado, contra los industriales y comerciantes que realizan ganancias ilícitas... Y la C. G. T. portuguesa interviene en esa lucha política contra las "fuerzas vivas" a fin de que el poder regule la explotación industrial, el comercio, las ganancias del capitalismo. En cuanto a los fines políticos de esa lucha del partido gobernante contra los partidos de oposición, "A. Batalha" los interpreta como simples derivados de la acción que el proletariado desarrolla en el terreno económico. Veamos su opinión al respecto:

"La reacción monárquica y conservadora tendrá, pues, estos dos aspectos, a cual más antipático: el de una reducción de libertades y el de un aumento de explotación capitalista. Consecuencia de esos dos aspectos no puede dejarnos indiferentes. No podemos admitir que se entorpezca nuestra acción más de lo que ya está, y que aumente la especulación abominable que se tiene hecho del trabajo, pagando salarios insignificantes o exigiendo precios elevados por los artículos de consumo, lo que es una manera de los capitalistas de absorber los exigios salarios que no alcanzan para otra cosa que para que los obreros se mueran de hambre".

Se ve, pues, que "A. Batalha" subordina el problema económico a la cuestión política. Declara que la reacción monárquica encubre un propósito reaccionario del capitalismo y que su triunfo significaría un aumento de las dificultades del proletariado portugués. Pero en lugar de buscar en las armas específicas del sindicalismo la realización de conquistas morales y materiales que paralicen la ofensiva de la burguesía — monárquica o republicana — los dirigentes de la C. G. T. se alían con el gobierno en la defensa del régimen imperante. ¡Es que las repúblicas garantizan las libertades conquistadas por la clase trabajadora y es la salvaguarda de los intereses del pueblo productor! Según se desprende de esa intervención de los jefes sindicalistas portugueses en el pleito político promovido por los gru-

pos opositores, la primera condición para combatir la crisis económica que perturba la vida social en aquel país, está en su sometimiento a las leyes republicanas y en su defensa del régimen que oprime al proletariado lusitano.

No se crea que esa incursión política de la C. G. T. portuguesa es un error táctico de cuya responsabilidad se pueden hacer cargo determinados dirigentes. "A. Batalha" viene preparando el terreno para esa clase de actuaciones. En sus columnas, desde hace aproximadamente un año, se refleja ese ambiente político en que el movimiento obrero portugués se va extraviando y perdiendo su significación revolucionaria. Y constatamos ahora, por los números recibidos en el último correo, que el órgano confederal oficia de vocero del republicanismo demagógico y publica, en su sección de avisos, decretos y edictos del gobierno que tienen como fin dar al pueblo la sensación de que la república es la garantía de sus derechos, de sus libertades ciudadanas y de sus conquistas económicas.

Esa constatación nos obliga a dar la voz de alarma a los anarquistas de Portugal y de todo el mundo. Esas desviaciones del sindicalismo portugués, lejos de ser un fenómeno aislado, responden a una mentalidad demagógica generalizada en el movimiento obrero de Europa. Las tendencias apolíticas y posibilistas difundidas en el sector revolucionario del sindicalismo europeo, tienden a crear una modalidad reformista disfrazada con palabras subversivas y con los medios peculiares de los anarquistas.

### EL TURNO DE RADEK

Carlos Radek, el prominente bolchevique que tan destacada actuación tuvo en los máximos políticos de la Tercera Internacional y en las maniobras derrotistas de la Sindical Roja, está señalado como la nueva víctima de la falocracia leninista. Hace tiempo se viene discutiendo en el seno del partido comunista ruso la táctica organizadora de Radek, y a sus errores tácticos se atribuyó el fracaso de la revolución alemana y de las sucesivas movilizaciones y retiradas estratégicas de los bolcheviques de Alemania durante los últimos años.

Ahora anuncia un telegrama de Moscú el próximo eclipse de ese astro de la tortuosa política bolchevique. Radek seguirá el camino de Trotsky. Caerá como cayó el ex comandante de guerra, el antes no se somete a la disciplina del grupo leninista y confiesa sus pecados ante la sinagoga del Kremlin.

Según la información telegráfica que venimos comentando, todas las potentes comisiones centrales de fiscalización del partido comunista ruso han aprobado resoluciones condenando las tentativas de Radek destinadas, según se informa, a provocar divergencias dentro de las filas del partido comunista alemán.

En dichas resoluciones se advierte a Radek que debe desistir de esa clase de actividades, pues de lo contrario será separado del partido comunista ruso.

A Radek lo sostienen los funcionarios de la Tercera Internacional y de la Sindical Roja. Pero Zinoviev, cabeza visible de esa organización convertida en el instrumento político del gobierno ruso, está también en un índice y corre peligro de verse envuelto en una sanción disciplinaria por el exceso de su verbosidad subversiva.

La lucha de los jefes bolcheviques por el control del gobierno y de sus órganos políticos; demuestra, que en el comunismo ruso sólo existen ambiciones, odios y mal disimulados rencores. Radek será una víctima de las maquinaciones del grupo leninista, como lo fue Trotsky debido a su pretensión de erigirse en el jefe y continuador de Lenin.

### DEL REÑIDERO POLITICO

#### El juego de las oposiciones

Los laboristas ingleses, durante su breve estadía en el poder, no fueron capaces de diferenciarse del resto de los políticos. Siguiendo la política tradicional del imperio británico y observaron todas las fórmulas protocolares de la monarquía. Los mismos conservadores consideraron a Macdonald como un perfecto inglés, esto es, como un hombre que sabe sacrificar sus ideas particulares a los intereses de la potencia Albión.

En las relaciones del gobierno con las colonias, el laborismo aceptó la vieja política imperialista. Macdonald preparó el cambio de la federación inglesa en Egipto, que hizo efectiva el gobierno de Baldwin explotando el miedo del representante militar británico en el Cairo. Y en lo que respecta a sus relaciones económicas, el gabinete laborista no fue más allá de los límites fijados por el anterior gobierno conservador.

Pero ahora el partido laborista no está obligado por un juramento de fidelidad al rey, a permanecer inerte ante la constitución del imperio británico. Han podido, pues, sus representantes en la Cámara de los Comunes hacer oposición al poderío y alular actividades revolucionarias.

En el reñidero político de Londres los fracasados laboristas se ensayan en el juego de las oposiciones. Como partido gobernante perdieron la confianza del electorado; deben, pues, conquistar a los volubles votantes con sus artes de jugadores fulleros.

Un diputado laborista, Mr. Walter Windsor, presentó a la Cámara de los Comunes una proposición casi revolucionaria, que rechazó la mayoría conservadora. El proponente pedía que se hiciera esta declaración: "Que la situación de desempleo y pobreza de las clases trabajadoras, que es inherente al actual sistema económico e industrial, constituye una grave amenaza para la estabilidad social y para la paz industrial, y no es posible ninguna solución permanente del problema, excepto mediante un avance progresivo hacia la propiedad social y la fiscalización democrática de las principales industrias y del sistema bancario".

El corresponsal que da esta noticia dice que durante el debate que provocó esa moción, el diputado "tory", teniente coronel Herbert Spender-Clay, presentó una enmienda, por la cual se declaraba:

"Que en vista de que el bienestar de todas las clases depende del mantenimiento del sistema económico actual, toda tentativa para sacarlo constituye una grave amenaza para la sociedad".

La enmienda agregaba que la solución de los problemas de la desocupación y de los salarios depende del restablecimiento del comercio y de la cooperación de la comunidad entera.

Más adelante esta enmienda fué considerada como una moción independiente, cuya aprobación significó el fracaso de la moción laborista.

El juego opositor de los laboristas fué de finado por otro diputado conservador con estas palabras:

"Se ha echado agua en el vino rojo del socialismo y se ha pasado una mano de cal por las banderas rojas".

Con el vino agitado y las banderas blancas, ya donde irán los laboristas ingleses? Estamos seguros que toda la elocuencia de Macdonald no logrará dar color a ese partido descolorido que se ensayó en el go-

### LA VIRTUD DE UN METODO

Se ha sostenido como el criterio más práctico la necesidad de llevar la propaganda anarquista a todos los medios sociales mediante la intervención de los anarquistas en las manifestaciones de la vida colectiva. De acuerdo con este concepto se ha visto un tiempo en este propio país, sin alarmar ni censuras, la intromisión de militantes activos en las sociedades de socorros mutuos y en la masonería. Evidentemente, el anarquismo de entonces, pues de la época a que aludimos nos separan tres décadas, jactaba de la claridad doctrinaria que tenía hoy, pero también tenía contra sí la falta de un medio apropiado para dar expansión a sus actividades. Así se explica que la necesidad haya determinado a algunos a procurarse ese medio, concurriendo a la formación de grupos extraños a su idealidad y animados por un espíritu que de todo tenía menos de revolucionario. La dificultad de apoyarse en una base propia para desarrollar la propaganda, dada la escasez de hombres convencidos, obligaba a los más impacientes y sin duda bien intencionados, a faltarle el respeto a las manifestaciones de la vida activa del pueblo poco o nada concordantes con su criterio revolucionario.

Aquella época pasó. Además de que se ha caracterizado un período de confusión, propiamente dicho, pues no se habían definido aun criterios para aplicar a la acción común y cada cual desprovisto sus actividades como mejor lo entendía, nadie pensaba en desviaciones probables porque no palpaban los problemas de hoy, traídos al campo de las luchas sociales por la concurrencia de tendencias divergentes, dispuesta cada uno de ellas a adherirse al mayor número de contingentes para conquistar y conservar posiciones. La crítica surgió no bien el anarquismo se concretó en una fuerza más o menos eficiente para darse una expresión característica. Por lo demás, las primeras palpaciones del descontento proletario, ofrecían todo un porvenir de fructuosas actividades a los hombres de ideas, hasta entonces aislados entre sí y sin una base efectiva en que afirmarse que les permitiera combatir decididamente al privilegio y todos los prejuicios sociales de él derivados. Un magnífico buen sentido animó la acción de nuestros primeros militantes, impulsados a romper con las formas estrechas que se desenvolvían para lanzarse a los campos iluminados de la actividad proletaria. Fue así como no llegó dar a esas actividades un carácter respectuoso que aun conservara en el seno del círculo de sus propias limitaciones. La certidumbre de que nada positivo se había perdido por el hecho de haberse comprometido a nuestras propias posiciones, nos mantenían en la defensiva más disparatada del sindicalismo esforzándose por arribar a puertos vedados, es absoluta. Otra consecuencia ocurrió al nos enfrentamos en situaciones bizantinas con adversarios desleales. A cada paso ni una sola palabra bizantina nos libraba para crear nuestro edificio. En la triste situación, en que se colapsaba el anarquismo francés, por no citar otros.

La lógica que las propias necesidades de ayer ha determinado nuestra conducta hoy. Representamos una personalidad en el uso de los medios más indignos para anular la influencia bien marcada del anarquismo entre las multitudes, y a despecho de las facciones desprendidas de nuestro propio seno para foguearnos en nombre de principios regresivos. La cohesión entre las fuerzas que hasta hoy propulseran nuestro movimiento, es una espléndida realidad. Pudeñ negarla cuanto querían los interesados en disminuirnos, que los hechos están ahí confirmando a toda trancía. Que se demuestre a otros grupos han avanzado un solo palmo de terreno desde hace veinte años a esta parte (breve desarrollo de posiciones por parte nuestra, y se nos convencerá de que no siempre fuimos lécitos ni suficientemente empíricos para conservar conquistas. Lo que hemos perdido fué un exceso de lastre que dificultaba la marcha de nuestra nave gallarda. Lo hemos arrojado por la borda en un momento de peligro, eso es todo. Si la reacción nos ha debilitado un tanto, deberá a que somos huérfanos y estamos sometidos a leyes inherentes a nuestra condición de tales. Es inevitable el desgaste de energías y la fatiga resultante del esfuerzo continuado. Pero aquello a que nos aferramos, a que nos adherimos, no ha cambiado. Sigue siendo la ley, ha sido por accidente y a los cuales en sus actividades, no han realizado mayores progresos. Su alejamiento de nosotros. La U. S. A. no dispone de mayores efectivos que su gentileza la Unión General de Trabajadores, con veintitantos años por medio. Y los caracteriza, el mismo espíritu retardatario que fuera propio a la entidad reformista de referencia. Vive gracias a él. Lo representa en todas sus manifestaciones, de lo que se infiere que está llamada a asimilarse lo más indolito del movimiento obrero.

Con todo, no puede alentar la convicción de una segura permanencia. Sufrir, el conglomérado caemalón, es el mismo proceso disolvente que aniquiló a sus predecesores. Está en los límites de su agregación, definitiva. Y ello que el espíritu anarquista, no produce, sino fuerza el círculo de sus propias limitaciones. La certidumbre de que nada positivo se había perdido por el hecho de haberse comprometido a nuestras propias posiciones, nos mantenían en la defensiva más disparatada del sindicalismo esforzándose por arribar a puertos vedados, es absoluta. Otra consecuencia ocurrió al nos enfrentamos en situaciones bizantinas con adversarios desleales. A cada paso ni una sola palabra bizantina nos libraba para crear nuestro edificio. En la triste situación, en que se colapsaba el anarquismo francés, por no citar otros.

La lógica que las propias necesidades de ayer ha determinado nuestra conducta hoy. Representamos una personalidad

bierno con el propósito de demostrar a la burguesía las buenas cualidades de los laicos socialistas.

### CONDENA SIN PRUEBAS

El corresponsal de la United Press en Madrid informa que se ha publicado la sentencia relativa al asesinato del cardenal Soldevilla, por la cual se condena a la pena de muerte, considerándolo autor del crimen, al reo Torres Escartín. Los encubridores Esteban Sameroto y Juliana López fueron condenados a seis años de prisión.

Este proceso se vió en la audiencia de Zaragoza, bajo la presión de las autoridades militares empeñadas en liquidar el asunto en forma que diera plena satisfacción al clero. A pesar de la parcialidad de los jueces y de la acumulación de pruebas falsas en el atestado judicial y del interés puesto por el asesor público en demostrar la responsabilidad de los acusados, la defensa pudo destruir la conspiración policíaca con argumentos y testimonios convincentes.

Se recordará que un sobrino del cardenal Soldevilla, que se presentó voluntariamente a declarar, dió a conocer algunos pormenores de la vida privada de su ilustre tío. El purpurado arzobispo de Zaragoza estaba empujado en los mundanos, tenía deudas, etc. Y llegaba a la conclusión su paciente que no pudo haber sido el móvil del crimen una cuestión política.

Parécen que esas declaraciones no fueron tenidas en cuenta. Sin pruebas fehacientes, por una simple confesión policíaca, se condena a muerte a Torres Escartín, porque ese hombre está fichado en la policía española como anarquista y pistolero.

La causa fallada por la audiencia de Zaragoza completa la serie de procesos ejecutados en España, bajo el imperio del terror político y de la dictadura militar. Por simples presunciones, fueron ejecutados los reos de Barcelona y Vera del Bidasoa. Porque la policía lo quiere, Torres Escartín pagará con la vida un crimen que nadie le pudo probar. Esa es la Justicia omnipotente del chico Primo de Rivera y del sifilítico rey Borbón!



# Movimiento obrero

## HUELGAS

### PARPINTEROS, EBANISTAS, A. Y A.

Desde hace aproximadamente 15 días los camaradas que componen esta sección se hallan en huelga parcial con los burgueses del ramo que aun no dieron respuesta satisfactoria al pliego de condiciones pasado por este sindicato.

A las firmas presentadas en nuestra secretaría, demostrando estar de conformidad con nuestro pliego, hay que agregar las recibidas en estos días, lo cual nos hace suponer que el triunfo es desde ya un hecho. Por lo tanto, esperamos de los huelguistas seguir como hasta hoy demostrando su entera alianza con el movimiento de huelgas.

Las camaradas que siguen en huelga se reanudarán todos los días, en nuestro local, Bmá. Mitre 2370.

Comaradas del gremio: Solidaridad con nuestros hermanos en lucha; seamos como clientes, que esta es nuestra única arma para reivindicarnos.

NOTA.—La Comisión Administrativa informa a todos los delegados de taller para el sábado 11, a las 17 horas, en B. Mitre 2370, para tratar un asunto importante.

### LA COMISION

#### U. EXPENDEDORES DE NAFTA

##### Al proletariado regional

La solidaridad será la que unirá fuertemente la acción emanada de las luchas del proletariado en sus constantes luchas contra los perversos propósitos del Estado y el capitalismo, que intentan avasallar a la clase trabajadora y destruir sus grandes postulados de libertad y justicia.

Trabajadores: Intensidad el boicot a la nafta y demás productos de la firma G. Padilla Ltda. y surtidores azules y blancos de la Cia. Nacional de Nafta fiscal de Comodoro Rivadavia.

Tened presente que la nafta marca Energía ha sido boicoteada por la Unión Chauffeurs de Rosario, de acuerdo al conflicto moral que esta compañía sostiene con nuestra organización, sin que eso sea causa para que las camaradas chauffeurs de Buenos Aires se abstengan de consumir esa nafta que por razones de táctica hemos dejado para otra ocasión el encarar directamente el conflicto.

Por lo tanto, para evitar toda confusión, es conveniente que carguen en los garajes antes de iniciar las tareas diarias.

#### E. LCOMITE DE HUELGA

##### OBBEROS PANADEROS

(Rafaela)

Se pone en conocimiento del proletariado organizado y de los panaderos en particular que este sindicato está en conflicto desde el día 24 de marzo, con el burgués de la panadería "Belgrano", del Barrio Central Argentino. Se pide no enviar personal a dicha oficina. Se pide no ser arrojado el conflicto. De nada tanto no se arregle el conflicto. De nada a conocer las causas que originaron este paro.

El burgués quiso obligar al personal a elaborar facturas con grasas podridas, llenas de gusanos y el personal se negó, porque eso sería cometer un crimen. Acostumbrado a cometer toda clase de tropelías con los obreros que anteriormente trabajaron en su casa, y en vista de que estos se hacían respetar, los amenazó con despedirlos, por lo que resolvió ir a la huelga, dándole un plazo de 24 horas para contestar. Llegada la hora fijada, el sindicato envió una comisión y contestó el burgués que no aceptaba.

Tratándose un carnero profesional, es el sujeto Alejandro Herrera Montón, tipo conocido en casi todos los pueblos cercanos a Rosario. Pedimos solidaridad.

### LA COMISION

##### OBBEROS PANADEROS

(Lomas y Talleres)

Por haber sido despedido un confitero y reemplazado con un obrero no federado, abandonaron el trabajo los confiteros y mediodineros de la panadería "Nueva Fátima", que se puso en Lomas de Zamora el conocido ex-poliédor Alberto Allandé. Los panaderos, en solidaridad con el compañero despedido, resolvieron poner en conflicto esta "casa", exigiendo su reemplazo.

Los obreros confiteros, mediodineros y panaderos de toda la república, deben tener en cuenta este conflicto, a los fines de la solidaridad.

### EL SECRETARIO

#### UNION CHAUFFEURS

Signo con la misma firmeza de parte de los camaradas huelguistas, el movimiento que sostienen con los burgueses de la compañía Buenos Aires, con recorrido Flores. Empezamos en este empresa trabajo un tipo que para enseñar mejor a los camaradas se hacía pasar por un hombre conseciente, pero no decía pasado de los fascistas italianos. Este sujeto se hace llamar Leonardo Franco. Ojo con él. (E. chauffeur).

Camaradas: Esta organización sigue el conflicto con los siguientes burgueses: "Compañía La Perla", con garaje sito en Monte Dineo 987; Omnibus de Plata, recorrido de Chacarita-Oeste, conjuntamente con es garaje ubicado en 4754.

Recomendamos al auto 1107, guardado en el garaje San Luis y Bolívar Sur Mar. Chant. Fénix en el recorrido de los surtidores de G. Padilla en los Aul y Blanco, nafta de

## Talleres Gráficos

### LA PROTESTA

#### Se hace toda clase de trabajos de imprenta y de encuadernación

LIBROS — FOLLETOS — REVISTAS  
PERIODICOS — CARTELES —  
PROGRAMAS — RECIBOS — ESTAMPILLAS  
DE COTIZACIONES — CARNETS —  
ESTATUTOS — SELLOS DE GOMA  
CLICHES — ESTEREOTIPIAS —  
FOTOGRAFADOS — PAPEL CARTA  
— SOBRES, ETC., ETC.

ldramático "Cultores del Arte", mandan un compañero, para un asunto de que se le informará.

### NOTAS VARIAS

#### SINDICATO FERROVIARIO (Lomas)

Se avisa a los camaradas e instituciones que las listas de suscripción que se habían empezado a circular quedan sin efecto, por haberse apostado de varias de éstas el individuo José R. Aguilar, a quien ayer pasé ramos en la ptoota por su carácter de estafador. Además, advertimos que se ha llevado como veinte hojas de papel timbrado de este Sindicato y el sello social, ¡Ojo, pues, con este individuo!

#### S. OFICIOS VARIOS (Gral. Roca—Río Negro)

Hacemos saber a todos los compañeros y demás poseedores de números de la rifa que esta organización tenía en circulación para la última jugada del mes de febrero, que los premiados son los siguientes: Primer premio, 005; 2º, 227; 3º, 026.

#### BIBLIOTECA "VOLUNTAD" (Avellaneda)

El sábado 11, a las 20.30, continúa la lectura comentada del cuarto capítulo del libro de Christian Cornelissen: "En marcha hacia la sociedad nueva", cargo del compañero Destacy. Como este capítulo merece ser más detenidamente comentado, se recomienda a los compañeros no faltar.

#### OBBEROS PANADEROS (Chacabuco)

Toda correspondencia relacionada con este sindicato debe ser dirigida a nombre del nuevo secretario, Juan Jurado, Humberto 1, No. 84.

#### C. PRO LOCAL BME. MITRE 2370

El Comité pro local de B. Mitre 2370, acordó en reunión de delegados, que todas las entidades o cuadros teatrales, que den funciones en el local indicado tendrán, que abonar al Comité el veinte por ciento de las entradas, quedando excluido el Comité pro Presos.

#### B. "CULTURA LIBERTARIA"

Esta biblioteca hace saber a todos los que retiraron libros de la misma con anterioridad de 3 meses, se sirven devolverlos, pues nos son sumamente necesarios para terminar su completa organización. Igualmente hacemos saber a los camaradas que tengan libros o folletos y quieran donarlos, que pueden hacerlo a nuestra secretaría, Baldegno 2043.

#### FEDERACION O. LOCAL (San Rafael, Mendoza)

Ponemos en conocimiento de las organizaciones adheridas a la F. O. R. A., que en una reunión de delegados efectuada el 22 del corriente en el local social de O. Varlos y Obberos Panaderos de esta localidad, ha quedado definitivamente constituida la Federación O. Local, adherida a la F. O. Provincial mendocina y por ende a la F. O. R. A.

#### COMITE AUXILIAR DEL COMITE PRO PRESOS Y DEPORTADOS

Se hace saber a todos los compañeros que tienen en su poder, un boleto de la rifa que se está haciendo en el local de B. Mitre 2370, para retirar los recibos para la cobranza.



### F. O. LOCAL DE AVELLANEDA

Las entidades del epígrafe tienen organizada una función y conferencia mañal para el primero de mayo, a las 8 horas, a beneficio por partes iguales. Los compañeros que deseen vender entradas pueden pasar a retiradas por Rivadavia 75 y por Manuel Ocaño 442.

#### F. O. LOCAL MENDOZINA

Comunicamos a los compañeros, agrupaciones y entidades obreras, que posean talonarios de la rifa que esta Federación tiene en circulación, que se ha resuelto jugarla el día 12 del corriente, y por lo tanto todo talonario que no sea devuelto hasta dicha fecha se considerará como vendido. Obedece esta resolución al hecho de que una mayoría no ha rendido cuentas a pesar de los reiterados pedidos que se le han dirigido.

#### OBBEROS LADRILLEROS

Comunicamos a los sindicatos, centros y agrupaciones que tratándose de poner en vigor la llamada ley de jubilaciones, este sindicato posee cierta cantidad de folletos del artículo del camarada Heriberto Fraga, que se titula: "Comentarios a la ley de jubilación". Con el objeto de promover el intercambio entre los trabajadores contra ese robo legal, sería bueno distribuir profusamente dicho folleto.

#### PINTORES UNIDOS

Rifa a beneficio del Comité Pro Presos y Deportados el 7 de mayo en el local Pro Presos de las víctimas políticas de Italia en 25 oja.

#### G. P. PRESOS Y DEPORTADOS POR CUESTIONES SOCIALES

Los números premiados de la rifa de esta Comité, son los siguientes: Primer premio, 1477; 2º, 1351; 3º, 4488 y 1911. Ambos números pertenecientes al tercer premio, deben ser oporados al mismo. El poseedor de los números puede pasar a retirar los premios los días sábado, de 19 a 21 horas, por el local, Donado 464.

#### OBBEROS PANADEROS (San Pedro de Jujuy)

En su última asamblea esta sociedad renovó su comisión administrativa. Dirigir la correspondencia a nombre del nuevo secretario, Leonardo Gutiérrez. Dirección: Calle Esperanza 41, San Pedro de Jujuy.

#### "REVISTA INTERNACIONAL"

Comunico a los camaradas que de hoy en adelante deben dirigir toda correspondencia relacionada con esta revista, o folletos, al lugar de Pasaje Centenario 1041, a la calle B. Mitre 2370, a nombre de Manuel Alvarez.

#### LAS ANDANZAS DE UN VIVIDOR

Compañeros: Es un deber advertir a todos los camaradas del interior, que Ramón Guerrero es un "perpetuo vividor" de las organizaciones obreras; pues después de haber abusado de la confianza de varios camaradas de ésta, se ausentó de la capital para seguir abusando de los camaradas que, creyendo ver en él a un compañero, tratan de "ayudar".

#### PERIODICOS EXTRANJEROS

En venta en esta Administración "Pavlo Nostré"; "Fede"; "Libro Accionado"; "El Amico del Pueblo"; "Pensiero y Voluntad" (Revista); "Vita" (Revista) de Italia; "Joven Pev"; "José Nieto"; "L'ouravro"; "Ti Rivagetto"; "La Revell"; de Suiza; "L'Admista del Refractario"; "El Martello"; "Dinamite"; "Nora"; de Norte América.

#### EL ATENEO

Comunicamos que este sindicato y la A. A. "El Surco" tienen anunciada una velada para el sábado 28 de marzo, la que fué postergada para el 8 de abril, debido al mal tiempo.